

HERALDO DE ZAMORA

DIARIO DE LA TARDE

Sábado 13 de Febrero de 1897.

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, EXCEPTO LOS FESTIVOS
Redacción y Administración: Teatro Principal.

Año II.—Núm. 59.

Nuestra opinión.

Pocos días hace, hemos visto en el *Boletín Oficial* de la provincia un anuncio de la Dirección general de Administración local, para la subasta de los siete lotes que faltan de vender de los diecinueve en que se dividió el monte de Concejo.

Hasta ahora siempre que el ministerio de la Gobernación había acordado alguna de las muchas subastas celebradas de los lotes del expresado monte, lo había hecho á excitación del ayuntamiento y de la Empresa de aguas; hoy se prescinde de ese trámite y formalidad, y olvidando aquellos precedentes, se acuerda la subasta sin que el ayuntamiento de Zamora la haya pedido, bastando tan solo la solicitud de la Empresa de aguas, que es á excitación de quien se anuncia esta última subasta.

Casualidad será, pero casualidad repetida, que cuantos actos y resoluciones se han dictado en este desdichado asunto, han sido con perjuicio para los intereses del pueblo de Zamora y en beneficio de la empresa de aguas, todas lo han sido durante el gobierno de los conservadores.

Refrendado por el señor Cánovas del Castillo está el Real decreto sentencia, que condenando al ayuntamiento en cuanto pedía la Empresa, creó el estado de derecho en que hoy nos hallamos; en tiempos conservadores, el 13 de Abril de 1892, se publicó el pliego de condiciones para la subasta del monte de Concejo y y hoy, sin anuencia ni petición del ayuntamiento, se anuncia la subasta de los últimos trozos de ese monte, últimos restos también de toda la riqueza de un pueblo, que el error de sus administradores entregó á la codicia de una especuladora Empresa.

Huérfana de influencias y protección parece esta ciudad en las etapas del partido conservador; pero no debe suceder lo mismo á la Empresa, á juzgar por lo que consigue; con buen acuerdo obró al encargar su defensa á un eximio personaje conservador, ministro en la anterior situación y ejerciendo en esta alto cargo, que sin afirmar sea la mano oculta que este asunto mueva, debe presumirse no olvidarse fué el abogado de la Empresa, en el asunto que acaso ejecutaría.

Se venderán esos siete quifones que quedan, de lo que fué monte de Concejo, cogerán los ingleses su precio, como cogieron el de los otros doce quifones vendidos, como cogieron las láminas del ochenta por ciento que tenía nuestro ayuntamiento, y después de quedar sin bienes ni recursos, aun resultará una deuda mayor de un millón de pesetas que acrecerá con los intereses que devengue, como creció hasta ahora y jamás podremos solventarla.

Urge buscar remedio á esta situación impasible.

La solución es difícil y no es el ayuntamiento por sí solo quien puede conseguirla, porque en su calidad de dador, no puede exigir, sino cumplir: el pueblo de Zamora, es quien puede imponer la solución por el mediodiosencilísimo de acóme-

ter el negocio, ya que el negocio es lo que buscan los ingleses.

Unión en el vecindario, sacrificio de la comodidad, que el servicio de aguas pudiera ofrecer, son los únicos elementos que se precisan y con ellos, previo acuerdo de no utilizar nadie el servicio de la empresa, se demostraría á esta que en lugar de dueña y señora como se cree, no es más que servicial del pueblo de Zamora.

MENUDENCIAS

Señor Alcalde, ya lo hemos denunciado una vez, y allá vá la segunda.

En el vivero inmediato al paseo de la Glorieta hay un muladar que despide muy malos olores.

Si V. S. lo creyera oportuno y el público le mereciera alguna consideración, le estimaríamos lo mandara retirar a lugar más reservado.

Dos cosas que nuestro colega *La Opinión* ha llamado justas.

El sobreesimiento de la célebre causa seguida contra los concejales de la villa y Corte.

Y el nombramiento provisional que la comisión provincial hizo de médico civil, para la mixta de reclutamiento en favor de un amigo del aludido periódico.

Alfonso de Castro.

Eféméride del día.

Hay siglos en la historia de las Naciones que se señalan por una pléyade de hombres sabios que oscurecen á todos los que le siguen en las épocas cercanas, anteriores y posteriores; tal sucedió en Grecia en el siglo de Sócrates, á Roma en el de Augusto, á Italia en el de León X, á Francia en el de Luis XIV y á la Península en el siglo XVI; tratar de conquistar el mundo por la espada, por la religión y por la ciencia, hé ahí el carácter de España en el último siglo que queda citado. Entonces es cuando aparecen hombres que son la admiración de la humanidad, son Cisneros, Carlos V, el duque de Alba, Vasco de Gama, Cabral, Hernán Cortés, Magallanes, Cervantes, Fray Bartolomé de las Casas, Lope de Vega, Fray Bartolomé de los Martines, Muriillo, Rivera, Santa Teresa de Jesús, Alfonso de Albuquerque, D. Juan de Castro, San Ignacio de Loyola, D. Francisco de Almeida, San Juan de la Cruz, Melchor Cano Herrera y otros; es siglo el décimo sexto, donde todo es grande; la diversidad de hechos y elementos de aquella época nos da el genio de esta Nación grande como ninguna, con los contrastes mayores de la historia, la conquista por el hierro y por el fuego, por la palabra y por el libro, por la controversia y por la censura, por la libertad y por la Inquisición; se ve en pie austera y escualida la figura del fraile en el trono de los reyes al lado del guerrero audaz en aquella monarquía sin precedentes en la historia de los pueblos.

Entre los frailes que siguen á la corte hay uno, no diré yo que desconocido en Zamora; aunque en Zamora había nacido

en 1495, pero no conocido ni honrado cual debiera; vivió en la época de mayor cultura peninsular, si hubiese nacido en el siglo XVIII hubiera sido más renombrado, se llamaba Francisco Alfonso de Castro, probablemente estudiaría en San Francisco de Zamora, pero profesó en el de Franciscanos de Salamanca, profundo teólogo, asistió al Concilio de Trento, adquirió justa notoriedad como gran predicador, pero lo que le dió justa reputación fué un sermón predicado ante la corte en el que reprobaba la persecución que comenzaba contra los protestantes; tan grande efecto produjo en los Países Bajos, que las hogueras de la Inquisición de Smithfield fueron apagadas, suspendiéndose la ejecución contra los condenados; en la política de aquel tiempo vencieron los que pedían medidas extremas y volvió á recrudescer la persecución contra los herejes, sus teorías políticas seguramente no las publicará el diario tradicionalista ahora que está metido en la labor de dar publicidad á textos de sabios y de otros que no lo son, por más que tengan pretensiones de serlo.

Fué capellan del Emperador Carlos V, acompañó á Inglaterra á D. Felipe II cuando fué á casarse con la reina María Tudor en 1554, siendo su consejero y confesor; en 1532 estuvo en Brujas, llamado por los españoles que residían en Flandes para contrarrestar la herejía luterana, y allí acabó el libro *Tratado contra los herejes* histórica y de controversia en latín y publicada en París en 1534 y en Amberes en 1550: fué tal el éxito de la misma, que en muy poco tiempo se hicieron en Europa diez ediciones; en 1537 dió á la estampa en Salamanca á donde había vuelto *In Psalmus. L. Homilia XXV*, cuya segunda edición se hizo en 1568; en la misma ciudad publicó en 1540 y 1547 *In Psalmus XXXI Homilia XIV más. De justa hæreticorum punitione*, dedicada á Carlos V. En 1450 publicó su mejor obra *De potestatis legis penalís*, antes que los franceses é italianos hubiesen escrito libro alguno de derecho penal, obra que en la actualidad se ocupa en traducir mi querido amigo el señor Chaves, más tarde volvió á Amberes á revisar la nueva edición de la obra *Adversus Hæreses* y en 1557 fué nombrado arzobispo de Compostela, pero murió en Bruselas el día 13 de Febrero de dicho año, antes de recibir la bula apostólica.

En 1578 se hizo en París una edición de sus obras en dos tomos, que tiene por título: *Alfonsi á Castro Zamorensis Opera Omnia*.

Zamora ha sido ingrata con su hijo y no le ha honrado cual debiera; no pedimos una estatua, aquí que hay muchos que la reclaman, pero sí un recuerdo para este olvidado sabio que ni siquiera en la escalera de la Diputación tiene cual otros su efigie; escultores tenemos y su Diputación un presidente celoso de nuestras glorias; con un medallón ó un busto, pudiera corregirse por ahora el olvido y honrar así la memoria de este hijo de Zamora gloria de nuestra patria.

José Fernández Domínguez.

SECCION RECREATIVA

Ripios y otros excesos.

¿Para que nací yo, (con voz doliente exclamaba un cesante el otro día) si no existe en la tierra ser viviente con hambre más aguda que la mía?

No tengo de comer ni la esperanza, el destino ofrecido fué un engaño; y naciendo á mi paso el desengaño muere mi voz y el apetito avanza.

Aspirante de un sueldo venturoso, paso la vida en hórrida amargura, y halagado por sueños de una hartura al ministro le sigo haciendo el oso.

Y aunque esponga razones de gran peso jamás atiende mi tenaz suspiro, y no concluyo por morir de un tiro, porque el hambre se basta para eso.

Oyólo lamentar un caballero y le dijo con frase zamorana: muy distinta de usted la suerte fuera, de obtener credencial sin dar dinero.

EL ENTIERRO

DE
D. Antonio Santiago Bobillo.

A un amigo nuestro y querido compañero que está accidentalmente en Madrid, debemos los siguientes detalles, referentes á la desgracia, que en la colonia zamorana de la corte; ha causado, como en esta capital, tan penosa impresión.

La muerte ha sorprendido en su mejor edad á nuestro querido amigo D. Antonio Santiago Bobillo, que se hallaba en la corte, preparándose para realizar unas oposiciones á Registros de la Propiedad.

Parece que la enfermedad, de tan fatales resultados, fué una pulmonía contrai-da el día de San Ildefonso, y abandonada en sus principios por el doliente. Los progresos del mal no pudieron ser contenidos por la ciencia, que vió hace dos días agotados sus últimos recursos, imponiéndose una axfisia que concluyó con el estudioso joven.

A las nueve de la mañana del 11 espiró, teniendo á la cabecera á su querido padre, don Antonio Jesús de Santiago, á sus hermanos Lucila y Felipe. Pocos momentos después la casa estaba llena de caballeros, que demostraban su sentimiento al jefe del partido conservador de Zamora.

A las 10 de la mañana de hoy 12, ha sido la conducción del cadáver al cementerio del Este, presidiendo el duelo el presbítero don Baldomero Alonso y don Mateo Bautista.

Entre los acompañantes recordamos haber visto á los señores don Federico Requejo, Arrazola, Macuso, Corona, Bustamante, Herrarte (D. José), Castilla, Jimeno Caridad, Trueba, Julió Gozález, Rodríguez García (D. Antonio), Agustín Carreras, Casas, Robés, Piorno (D. Emilio), Avedillo (D. Germán), Fernández Allende, García Capelo y otros cuyos nombres harían interminable la lista.

Los señores Santiago han sido objeto de una manifestación de simpatía por parte de personas distinguidas de Madrid y de una numerosa colonia zamorana.

¿Prada Bernardo?

Cuando ayer noche vi en el HERALDO, cierto romance que está firmado, por Prada (padre) quedé pasmado y discurriendo ¿si será Eduardo el que esto escribe Prada Bernardo?

Ese es un timo dije escamado, que al buen Eduardo le dió algún majo por sorprenderlo, por abroncarlo, y es un abuso más que mediano de que fué víctima Prada Bernardo.

Fuera otro asunto más intrincado, como las cédulas, como el reparto de los consumos de Villabrázaro, no habría motivo para dudarle, el autor fuera Prada Bernardo.

Pero esas cosas que importan tanto, que se denuncian al Delegado, y dan disgustos al empresario, jamás en verso los ha tratado ni mucho menos Prada Bernardo.

No aspiró á poeta modesto Eduardo, que gasta siempre calzado blanco y sus anteojos lleva encerrados en un estuche que arma un escándalo siempre que lo abre Prada Bernardo.

Yo sé que es cierto que el suplantado me echa de menos en el HERALDO y en otras partes á donde vamos, pero es seguro que no ha pensado llamarme en versos Prada Bernardo.

¿Más quien ha sido el vate ó bardo que dió el romance con nombre extraño? ¿Quién á la imprenta lo habrá llevado? ¿De qué manera coló el gazapo? Debe inquirirlo Prada Bernardo.

De cualquier modo yo al contestarlo, decirles debo que aun estoy malo, que estoy muy debil me duele el bazo, salí ayer tarde, me dió un desmayo, y unos amigos me dieron caldo y Antonio Herrero bicarbonato.

De poco sirvo, de nada valgo, tenga paciencia ahora el HERALDO y espere un poco Prada Bernardo.

Ruidos.

Noticias de Toro.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL) Toro y Febrero 12 del 97.

Sr. Director del HERALDO DE ZAMORA. Mi estimado director: Para conmemo-

rar el aniversario de la proclamación de la República y contestar á la circular de la junta central de unión republicana que pide á sus correligionarios su opinión sobre los medios que deben ponerse en práctica para la consecución de sus ideales, celebraron ayer un meeting los republicanos de esta ciudad.

Abrese la sesión á las dos y media de la tarde y después de una viva discusión acerca de quien ha de presidirla, en vista de la ausencia justificada de los presidentes de las fracciones progresista y centralista, señores González Zorrilla y González, respectivamente, se acuerda por mayoría dar un voto de confianza á la comisión organizadora, ocupando la presidencia los individuos componentes de la comisión señores Martín, Higuera, Cerrato, González y Abruña.

Todos los oradores abogaron por la unión republicana y por la revolución, como único procedimiento para implantar la República, acordando dirigir un telegrama en el mismo sentido á la Junta central, como opinión unánime de los republicanos de Toro.

Pero el suceso saliente, el verdadero acontecimiento de ayer en Toro, fué la inauguración de la luz eléctrica.

Desde las primeras horas de la tarde los balcones aparecieron colgados é inmensa concurrencia se disputaban á viva fuerza los puestos, para ver el paso de la comitiva compuesta de las autoridades civil, eclesiástica, militar y judicial, ex-caldes, subdelegaciones de Medicina, Farmacia y Veterinaria, comisión del gremio de labradores, maestros de instrucción pública, colegio de Abogados y en fin, representaciones de todas las corporaciones y asociaciones.

A las cuatro de la tarde, al toque de la queda y precedido de los maceros de este ilustre ayuntamiento, y de la banda de música que con tanto acierto dirige el señor Villar, púsose en marcha la comitiva, en dirección á la fábrica eléctrica, una vez en ella, y después de cantados por el clero los *Psalmos* de rúbrica, el excelentísimo é Ilmo. señor Obispo de esta diócesis bendijo la maquinaria, hizo girar la máquina de vapor apareciendo la luz, que fué saludada con atorradores vivas. A continuación hizo uso de la palabra el virtuoso Prelado, dedicando frases cariñosas y sentidísimas á los toresanos por su religiosidad, felicitándoles por este nuevo progreso, y felicitándose á sí mismo porque se consideraba como padre de todos, siendo al final de su discurso muy aplaudido.

Nuestro alcalde señor Díez, habló del origen de la electricidad y de sus efectos, terminando con una felicitación al virtuoso Prelado, á las autoridades, á la Empresa, y al pueblo, siendo contestado con nutridos aplausos.

Sirvióse después un *lunch* con exquisita amabilidad y cortesía, por los señores de la Fábrica.

Regresó la comitiva y en el momento de entrar en la casa-ayuntamiento y á los acordes de la marcha de Cádiz, Toro apareció iluminado por la nueva luz. El entusiasmo rayó en delirio, los vivas y los hurras se sucedían sin interrupción y en todas partes se tributaban elogios y alabanzas á las autoridades y empresa, «la Maquinaria Inglesa» por el feliz término de sus trabajos.

Una vez en el salón de actos del ayuntamiento, y después de un segundo *lunch* servido con el exquisito gusto á que nos tiene acostumbrados el señor Lorenzo, dueño del café de Paris, da principio á los brindis el señor Deán, cantando las glorias de la ciencia, que solo por los alientos que le presta la fe divina encuentra la solución de los que la agitan. Sin religión, la ciencia dijo, es cuerpo sin alma y es preferible cien veces el estado salvaje, á esa civilización que no reconoce otra dependencia y otro poder que la soberbia de la razón humana. (Muchos aplausos).

Brindaron después D. Pedro Monforte, cura párroco de Santa María la Mayor, el Rector de las Escuelas Pías, (que leyó una inspirada composición.)

El señor Esteban, recuerdo histórico de esta ciudad.

El coronel de la zona señor Tejeda, hijo de Toro, dedicando un recuerdo cariñoso á los soldados que pelean en Cuba y Filipinas.

El señor Camarón brindó en verso con tal acierto, que fué calurosamente ova-

cionado. Por último, el virtuoso y sabio Prelado, hizo el resumen de los brindis con elocuencia arrebatadora, haciendo, además, un llamamiento á la caridad para socorrer á algunos de los pueblos de esta provincia que tan necesitados se encuentran de pan.

A las ocho terminó tan solemne acto, que quedará siempre en la memoria de todos los toresanos.

De 8 á 10 hubo música y un animado paseo en los Portales de la Plaza Mayor.

La luz resulta muy buena.

Voy siendo algo pesado y por consiguiente se despide de usted suyo afomo, M. R. del Arbol.

En otra carta le haré la descripción de la maquinaria.

Información política del día.

Servicio especial del HERALDO DE ZAMORA.

Madrid 12.

No conocemos el efecto que habrán producido al gobierno las opiniones transmitidas desde la Habana sobre las reformas; pero si podemos decir que, aun apreciando el origen y carácter de los hombres políticos consultados, se ha visto al través de sus juicios una frialdad poco en armonía con el empeño que tiene el Gabinete de que se produzcan entusiasmos.

Llevamos ocho días y todavía no se han realizado actos reveladores de que se va pronto y bien á las soluciones esperadas por el gobierno.

El señor Sagasta ha salido hoy de casa, paseando por la Moncloa.

Después le han visitado, entre otros, los señores Gamazo y marqués de la Vega de Armijo.

Si, como parece, no reúne el señor Sagasta á los exministros de su partido, el marqués de la Vega de Armijo regresará pronto á su Huerta de los Arcos, donde tiene á su familia.

Entre los asuntos que han merecido hoy los honores de comentario figura el *meeting* republicano celebrado anoche.

La falta de respeto para los jefes, la carencia de un criterio fijo que determine las bases de la política futura de esos elementos, la forma en que el señor Salmerón tuvo que imponer su autoridad; la situación que se creó al doctor Esquerdo y los propósitos que según se dice ha manifestado éste de retirarse á la vida privada, y la tendencia de la masa hacia el tan manoseado partido único, han producido entre los republicanos cierto malestar y ha servido á los monárquicos para deducir que no van á ninguna parte.

He leído esta tarde una carta particular fechada en Navarra, de la que se desprende que la agitación carlista cunde en aquella provincia.

La persona que la firma y que vive en la ribera, advierte que de poco tiempo á esta parte se observan frecuentes reuniones de gente sospechosa.

Esto y los datos que por diversos conductos ha reunido, le obligan á cambiar de parecer, pues hasta ahora creía que todos los anuncios carecían de fundamento.

A las cinco próximamente comenzó el Consejo de ministros, bajo la presidencia del señor Cánovas.

Los ministros han dicho que el Consejo de hoy tendrá un carácter especialmente administrativo, y como muestra han anticipado á los periodistas los siguientes expedientes que llevaban en cartera:

De prórroga de construcción de tres buques que pide la casa Vila, de la Gra-

ña, ya informado por el Consejo de Estado.

De liquidación de los astilleros del Nervión. Probablemente se acordará pase á informe del Consejo de Estado.

Para adquisición de cañones con destino á la Artillería de la Armada.]

Crédito para la impresión de efectos timbrados.

Idem de 30.000 pesetas con destino á la Exposición de Paris.

Adquisición de 50.000 kilogramos de plata.

Crédito para la impresión de la estadística de Aduanas.

Idem con destino á la reparación del Palacio de Bellas Artes.

Plan extraordinario de carreteras para resolver la crisis obrera.

Obras de un puente.

Los indultos de última pena.

El Consejo ha comenzado sus deliberaciones por los expedientes de última pena, siendo denegados los dos.

Refiérese uno á un tahonero de una de las provincias vascongadas que metió en el horno á uno de sus parroquianos y le dejó perecer, y el otro á un triple asesinato que cometió el reo en la casa del cura de Mataró, que entró de noche con el propósito de robar.

A las seis de la tarde los ministros de Fomento y Ultramar abandonaron el Consejo, para ir á despachar con la Reina.

El señor Linares Rivas pondrá á la real firma el reglamento de caleografía nacio-expropiación de tarrenos para las obras del ferrocarril de Calatayud á Teruel, y varios ascenso de ingenieros de montes.

El señor Castellano lleva en cartera varios decretos de personal.

Hoy ha fallecido en Madrid el senador vitalicio señor conde de Montenegro.

Fué en vida un zaragozano ilustre amante de su tierra á la que consagró su principal atención.

Sostuvo en el Parlamento soluciones proteccionistas, y hasta hace pocos días se le oía sostener para Cuba las soluciones que más se armonizan con la dignidad de la patria.

Descanse en paz. El Corresponsal.

Servicio postal.

(DE NUESTRO CORRESPONSAL EN LA CORTE) Madrid 12 de Febrero de 1897.

Sr. Director del HERALDO DE ZAMORA:

El principe Berovitch.

Se confirma la noticia de que el principe de Berovitch, gobernador general de Creta, se refugió el miércoles en el consulado de Grecia en Halepa.

Su esposa se había refugiado antes en el consulado de Francia.

El principe justifica su proceder diciendo que hubiera caído en desgracia del sultán por considerarle éste causante de los nuevos desórdenes.

Petición de explicaciones.- Desaliento de los turcos.

--El Gobierno provisional.--Mensaje de los cretonenses.-- La escuadrilla griega.

El representante de Turquía ha pedido explicaciones sobre la salida de la escuadrilla griega.

La nota del Gobierno helénico á las potencias explica esta medida.

Se asegura que los turcos están muy desalentados porque los cristianos ocupan Halepa y todos los puntos estratégicos al rededor de la Canea, amenazando el ataque contra dicha ciudad.

El Gobierno provisional cretense se instalará en Halepa.

Mil cretenses refugiados en Syra han dirigido un mensaje á las potencias declarando que la soberanía del sultán sobre Creta ha terminado, proclamando la unión de dicha isla á Grecia.

La escuadrilla de torpederos, al mando del príncipe Jorge, ha salido de la isla de Milo, dirigiéndose á las aguas de Creta.

Turcos á Grecia.—Esperando á las potencias.

Ha salido de Smirna un buque turco conduciendo 1.000 soldados con destino á Grecia; pero en la navegación recibió orden de retroceder, por exigirle así las potencias.

La Sublime Puerta espera contestación á la nota que ha dirigido á las potencias.

Dice en ella que las deja en la alternativa de restablecer por sí mismas el orden de Creta, ó dejar al Gobierno turco su libertad de acción.

Los demás embajadores, conformándose con los deseos de Alemania, han decidido esperar al fin del Ramadán (cuaresma de los turcos) para entregar á la Sublime Puerta la nota colectiva.

La prensa inglesa.

The Standard dice en un despacho de Constantinopla que el envío de la escuadrilla griega á Creta, no tiene nada de agresivo.

The Times inserta un telegrama de la Canea, anunciando que 300 musulmanes han sido muertos en las inmediaciones de Sitia, y que en Rethymno los musulmanes volaron con dinamita las casas de los cristianos.

The Standard ha recibido un telegrama de Salónica confirmando la salida de diez batallones turcos con dirección á la frontera de Grecia.

Una nota importante.

El Sr. D. G. Metaxac, encargado de Negocios de Grecia en esta capital, presentó anoche al jefe del Ministerio, marqués de Salisbury, una nota declarando que el gobierno helénico impedirá por todos los medios el desembarco de tropas turcas en Creta.

Esta nota ha producido por su verdadera gravedad gran sensación.

Actitud energética.—El rey y el pueblo.—Preparativos navales.—Intimaciones contestadas.—Nota diplomática.—Colisión probable.

El entusiasmo y la patriótica excitación que cunde por toda Grecia, ha llegado á revestir proporciones inesperadas en esta capital.

Los partidarios de la paz quedan en minoría insignificante.

El rey y el pueblo coinciden en resolución y energía.

De continuo estallan los sentimientos populares en plazas y calles y en todos los círculos de esta capital.

Con actividad extraordinaria se completa el armamento de la segunda escuadrilla de torpederos y los dos acorazados *Speztsai* y *Psara* zarparán pronto para Creta.

La noticia de que el Sultán ha dado orden para que inmediatamente acampen veinte batallones de los que guarnecen

Constantinopla á las fronteras griegas del Epiro y Tesalia, produjo efectos contrarios á los que se perseguían con esta amenaza.

El discurso del presidente del Consejo; de que di cuenta en el servicio de ayer, ha sido la respuesta oficial á esas intimaciones.

Se espera que la nota acordada en el Consejo de ministros presidido por el rey y dirigida ya á las potencias, obtenga de éstas una favorable acogida.

Al llegar á Creta las tropas que conducen los barcos turcos será inevitable una colisión á no ser que, como cree este gobierno, los jefes de las escuadras neutrales impidan el desembarco.

Resumen de la prensa inglesa.

La prensa de esta capital preocupase ya hondamente de los sucesos de Creta, temiendo un grave conflicto.

Las noticias recibidas hoy son terribles. Los incendios y las matanzas en las aldeas aumentan por momentos y las autoridades turcas no se preocupan de estos hechos y aún tal vez se regocijan de ellos.

Concentrados en la capital gran número de musulmanes armados, impiden el embarco de los fugitivos cristianos, apretándolos y sometiendo al tormento.

Los jefes de las escuadras han formulado una energética reclamación colectiva.

Telegrafian á estos periódicos sus corresponsales en Viena y en Berlín, dando cuenta de que los gobiernos respectivos envían más buques á Creta y están decididos á imponer una solución humanitaria y pacífica á todo trance, y tal vez sin esperar á que se ultimen las negociaciones diplomáticas iniciadas por las notas de los gobiernos de Constantinopla y Atenas.

Búlgaros y griegos suscitan de acuerdo la agitación en Macedonia, á donde han enviado agentes que gastan sumas enormes, cuyo origen da lugar á todo género de conjeturas.

El conflicto llegó á su periodo álgido, y todo hace esperar un próximo desenlace.

Opiniones del Times.

Manifiesta el *Times* que no puede prohibirse la presencia en las aguas de Creta de los buques griegos, si éstos no llevan otro objeto que el de una demostración naval, como las escuadras de las potencias, y se limitan á proteger á los fugitivos.

Dice que las grandes potencias europeas deben proceder con rapidez y energía.

La nota, en que el Sultán atribuye los disturbios de Creta á las reformas propuestas por la diplomacia, parécete al *Times* un acto de doblez de Abdul-Hamid, pues todo el mundo sabe que el conflicto lo han originado las maquinaciones de los turcos para obstruir la organización de la gendarmería internacional y la aplicación de las reformas.

Lo que se ve por dentro.

Parte de la prensa europea insinúa que Inglaterra anima secretamente á los griegos, y que á esto se debe la actitud del Gobierno de Atenas.

En la bolsa de Paris.

Los principales valores han estado más sostenidos en la Bolsa de hoy, á pesar de que la cuestión de Creta continúa inspirando justificados celos; pero el exterior español, sin que se sepa verdaderamente la causa, ha sufrido un descenso de cincuenta céntimos.

Exposición de Lee.

El cónsul americano en la Habana, señor Lee ha enviado al Senado una exposición relativa á los prisioneros hechos por los españoles y pidiendo que se mejore el trato de los que no han cometido ningún delito.

El corresponsal.

NOTICIAS

Con el número de hoy recibirán nuestros suscriptores el Reglamento de la Academia preparatoria que para carreras especiales se ha establecido en esta capital bajo la dirección del distinguido é ilustrado oficial de Caballería don Antonio Pina.

Este establecimiento ha llenado una necesidad que aquí se dejaba sentir, y con la que las familias de Zamora y su provincia encontrarán vencido el inconveniente de mandar á sus hijos donde los gastos se duplican, la vigilancia se dificulta y el éxito está menos garantido.

La recomendamos á cuantos emprendan una carrera especial y mas particularmente á los aspirantes á cualquiera de las militares.

El día 20 del corriente á las diez de la mañana, se verificará en el ayuntamiento el pago de los terrenos expropiados para la construcción del puente de hierro y sus avenidas, en las inmediaciones de esta ciudad.

Ya ve el público que teníamos razón al afirmar hace pocos días que el pago de las expropiaciones era solo cuestión de semanas.

A todos los propietarios y peritos, se les pagará el terreno que se le expropia, y sus derechos, excepto á doña Ildefonsa Tascón, no comprendida en el expediente por motivos y causas que nadie ignora.

Hoy á las once de la mañana se ha verificado en el ayuntamiento la lectura y cierre de las listas rectificadas de mozos para el actual reemplazo.

Mañana domingo á las siete de la mañana, comenzará en la Escuela de los Descalzos el sorteo de mozos del actual reemplazo.

El ministro de Hacienda, parece ser que ordena á los señores delegados para que la recaudación del mes actual supere á la del mismo en el año pasado.

Lo que debe saber el señor ministro, es que lo que *supera* este año, es la miseria en este país; y cuando no se tiene, no puede pagarse.

Un día de estos, tal vez el lunes próximo, tomará posesión de su cargo el Agente ejecutivo de la primera zona de esta capital don Alfredo Diaz.

Justicia reparada.

El monterilla de Videmala sin duda mal aconsejado suspendió de su cargo al secretario de aquel ayuntamiento D. Eusebio Rodríguez Bartolomé, entabló en justa defensa el correspondiente recurso, y el consejo de Estado ha fallado como era de justicia revocando lo acordado por el célebre monterilla y reponiendo en su cargo al señor Bartolomé.

Esperamos del señor gobernador que tan luego sea en su poder la real orden referente al caso le cumplimentará con su celo acostumbrado sin atender exigencia que de seguro tendrá en contrario.

Movimiento demográfico.

En las últimas veinticuatro horas han ocurrido en esta población los siguientes:

Nacimientos.—Adolfo Eugenio Herrero de la Fuente.

Defunciones.—0.

Matrimonios.—0.

La Diputación provincial en sesión de hoy, ha anulado el nombramiento de médico de la comisión mixta hecho el 23 de Enero día de S. M. por el señor gobernador y tres diputados, nombrando definitivamente á don Francisco Piorno, médico de su hospital.

A este asunto debe referirse *La Opinión* de ayer y por el cual supone á los diputados liberales animados de propósitos que no reflejan elevados sentimientos de equidad y de justicia.

¡Claro, hombre! ¡Que ha de haber sentimientos de justicia en nombrar á Piorno para reconocer quintos!

Pero tranquilícese el colega, gente habrá que convenza al ministro de otra cosa.

Y puede esperar no sólo lo que desea, sino que Gálvez Holguín sea alcalde de Madrid.

Nuestro querido amigo D. Mariano Núñez Carcellés, Teniente-Habilitado de esta Comandancia de Carabineros, ha sido ascendido en propuesta reglamentaria, al empleo de Capitán.

Reciba nuestra enhorabuena.

Servicio telegráfico.

De nuestro corresponsal especial.

Madrid 13 (9'45 m.)

De Cuba.—Varios encuentros.

Telegramas recibidos de la Habana dan cuenta de un importante combate sostenido por fuerzas mandadas por el comandante militar de Madruga, combinadas con la guerrilla de Santa Catalina. Los insurrectos eran dueños del potrero denominado *Conde*, del que fueron desalojados por nuestras tropas dejando en el campo 30 muertos y llevándose muchos heridos.

Nosotros tuvimos cinco muertos y dos heridos.

De otros encuentros sin importancia, en las provincias de la Habana, Matanzas y Pinar dan noticia los citados telegramas.

Madrid 13 (9'50 m.)

Una detención.

Ha sido detenido el director del Hospital civil de la Habana, por estar demostrada su complicidad con los rebeldes.

Madrid 13 (10 m.)

Consejo de ministros.

El celebrado ayer denegó los indultos de los reos de Mataró y Salvatierra.

Acordóse también prorrogar por cuatro meses el decreto para la presentación de prófugos y desertores y fué aprobado el plan extraordinario de carreteras, para dar trabajo á la clase obrera.

El consejo resolvió además todos los expedientes anunciados por la prensa.

Madrid 13 (10,10 m.)

Buenas noticias.

Reinan impresiones satisfactorias en los círculos políticos, respecto á las campañas de Cuba y Filipinas.

Madrid 13 (10,15 m.)

Discordias entre las kábilas.

Noticias particulares de Melilla dicen existe gran discordia entre las kábilas de Mazua y Frajana, producida por el Kaid. Reina tranquilidad en Melilla.

Madrid 13 (10,20 m.)

El señor Silvela.

Anúnciase que el jefe de la disidencia conservadora licenciará muy en breve sus huestes, aconsejando á sus amigos vayan á engrosar las filas del partido liberal.

(Madrid 13 (10,15 m.)

Grecia y Turquía.—La situación se agrava.

Las últimas noticias de Atenas repiten que la situación de Creta es insostenible, que las carnicerías aumentan y que los continuos incendios amenazan destruir la isla.

Madrid 13 (10,30 m.)

Banquete.

Al banquete dado por la Marquesa de Squilache, han asistido los ministros diplomáticos y muchos generales.

Sánchez Ortiz.

HERALDO DE ZAMORA

DIARIO DE LA TARDE QUE SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS EXCEPTO LOS FESTIVOS

Se suscribe en su Redacción y Administración,

PLANTA BAJA DEL TEATRO PRINCIPAL, IMPRENTA,

á los precios siguientes;

	UN MES	TRES MESES	SEIS MESES	UN AÑO
Para la capital.	UNA peseta.	3 pesetas.	6 pesetas.	11 pesetas.
Fuera de ella.	» » »	3'50 idem.	7 idem.	12'50 idem.

El pago de la suscripción es adelantado.

NÚMERO SUELTO CINCO CÉNTIMOS

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador,

DON MANUEL JUAN RONCERO

Se insertan anuncios á precios convencionales pagando cada uno 10 céntimos de peseta, según ley de 14 de Octubre de 1896.

SE ADMITEN ESQUELAS DE FUNERAL EN ESTE PERIÓDICO HASTA LAS TRES DE LA TARDE

GRAN ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO

ENRIQUE CALAMITA

Es el primero en su clase, según opinión del público.

Se encarga de toda clase de trabajos de imprenta, reproducciones artísticas por el Fotograbado, Fototipia, Zincografía, etc. etc., ejecutando también los originales.

Grandes almacenes y manufacturas papeleras de todas clases.

Papeles timbrados, facturas, memorandums, esquelas de enlace, ofrecimiento, gloria y defunción.

Tarjetería nacional y extranjera, cromería y anuncios para las industrias.

PRECIOS ECONOMICOS

ESPECIALIDAD EN TRABAJOS RELIGIOSOS